

## Biblia y nueva evangelización

### ¿POR QUÉ NUEVA EVANGELIZACIÓN?

Mirando la situación en Venezuela y en América Latina, no podemos decir que seamos una sociedad cristiana. Estamos muy lejos de vivir como hermanos. No podemos decir que estemos evangelizados. Si hubo una evangelización anteriormente, debemos pensar que fue insuficiente, y que hace falta una nueva evangelización.

Insuficiente no quiere decir que todo fuera malo. Aunque naturalmente que todo no fue bueno. Tenemos que estudiar cómo se evangelizó. Lo que se hizo mal, para no repetirlo. Lo que se hizo bien, para continuarlo.

### «TATA VASCO DE QUIROGA»

La síntesis más reciente (febrero de 1992) de aportes al Documento de Consulta para la reunión de los obispos latinoamericanos en Santo Domingo, al hablar de la Evangelización inicial, trae más de 40 nombres de grandes figuras misioneras, forjadores de la historia (pg. 19). Me quiero fijar sólo en una de ellas.

Considerado padre y protector de los indios, Vasco de Quiroga nace en España. Es enviado a América como miembro de la Audiencia de Nueva España (actual México). Así palpa «las miserias e incomodidades que padecían los indios no vistas ni oídas», ya que son vendidos, vejados y vagan por los mercados recogiendo basuras. Esta impresión lo marca para siempre.

En adelante, su vida está al servicio del indio. Sobre todo cuando es ordenado sacerdote y consagrado obispo de Michoacán, en México.

Primero en Santa Fe y luego en su diócesis, funda hospitales que pronto se convierten en centros socioculturales y de evangelización, a los que acuden los indios dispersos para constituir asentamientos socializados.

En ellos se lleva vida en comunidad por grupos familiares, trabajo en común de seis horas, distribución de los beneficios, autoridad compartida, educación para los niños alternando trabajo y escuela. La primera experiencia de cooperativa en el

Nuevo Mundo. «Tata» explica personalmente el catecismo en náhuatl.

Funda más tarde el Colegio San Nicolás, donde los futuros sacerdotes —blancos e indígenas— intercambian costumbres y lenguas y tienen derecho a elegir al rector.

La experiencia de «Tata» Vasco de Quiroga, única a lo largo de toda la historia de América Latina, molesta a las autoridades locales, que lo denuncian al Rey de España.

### LOS DOS LIBROS DE LA PALABRA DE DIOS

En la motivación inicial, la síntesis de febrero de 1992 nos dice: «La Palabra de Dios debe tener centralidad en la evangelización y en la vida de nuestra Iglesia... No habrá Nueva Evangelización sin una experiencia nueva de la Palabra de Dios» (pg.14).

Aquí recordamos esa cita de San Agustín que le gusta repetir al padre Carlos Mesters desde Brasil. Hay dos libros en los que nosotros podemos encontrar la Palabra de Dios: la Vida y la Biblia. Dios habla en la Vida a muchas personas que no pueden leer la Biblia, por ser analfabetas, y sin embargo escuchan y son fieles a su Palabra.

Por ejemplo en México, habrán sido numerosos los indígenas que habrán recibido la Palabra de Dios gracias a la vida y trabajo de «Tata» Vasco de Quiroga.

Una característica de la Nueva Evangelización deberá ser estar siempre atentos a lo que Dios nos va revelando fuera de la Biblia. La síntesis de febrero 92, por ejemplo, recuerda varias veces la revelación de Dios a los indígenas antes de la llegada de los españoles. Es lo que llama las «semillas del Verbo» (pp. 20). Tendremos que estar atentos a esas semillas del Verbo fuera de nosotros.

### PREDICABA Y SANABA

La Nueva Evangelización debe inspirarse en la vida y actividad de Jesús. Nos cuenta el evangelio según san Mateo: «Jesús recorría toda la Galilea enseñando en las sinagogas. Predicaba la Buena

Noticia del Reino y sanaba todas las dolencias y enfermedades de la gente» (Mt 4,23; 9,35).

Cuando envía a evangelizar la Buena Noticia del Reino a sus doce discípulos, les dice: «Mientras vayan caminando, proclamen que el Reino de Dios se ha acercado. Sanen enfermos, resuciten muertos, limpien leprosos, echen demonios» (Mt 10,7-8).

Y cuando tiene que dar una señal a los discípulos de Juan Bautista de si es el que ha de venir, les dice: «Vayan y cuenten a Juan lo que han visto y oído: los ciegos ven, los muertos resucitan, y una buena noticia llega a los pobres (Mt 11,4-5).

Siempre van estrechamente unidas las palabras y los hechos, iluminándose mutuamente. Es algo que vemos extraordinariamente realizado en la evangelización de «Tata» Vasco de Quiroga. Y que no puede faltar en la Nueva Evangelización. El documento de febrero de 1992 lo expresa así: «El punto de partida de la antropología tendrán que ser las personas concretas de nuestro Continente: personas «disminuidas» en la humanidad a causa de la miseria de la opresión y de la injusticia, analfabetas, sin techo, sin tierra, sin trabajo, sin salud, sin esperanza. Y el punto de llegada: la persona nueva en Cristo Jesús el Señor, liberada de toda opresión. La promoción humana debe ser asumida decididamente, pues está en estrecha conexión con el anuncio evangélico. No es posible anunciar el Evangelio sin humanizar la cultura» (pgs. 15-16).

Una segunda característica de la Nueva Evangelización sería llevar la Buena Noticia de hechos salvadores, no sólo de palabras.

### ACERCÁNDOSE A LA BIBLIA

Vivimos en una sociedad en la que se lee poco. Pero entre lo poco que se lee, aumenta lentamente la lectura de la Biblia entre los católicos. ¿A qué se debe esto?

Desde la encíclica «Inspirando el Espíritu Santo» del Papa Pío XII en 1943, se anima a los católicos a leer directamente la Biblia. Vamos a cumplir las bodas de oro de esta encíclica. Y lentamente comienzan a verse algunos resultados.

Las frecuentes visitas de evangélicos pentecostales, testigos de Jehová, adventistas, y otros grupos por las casas de los católicos, hace que algunos comiencen a interesarse por las respuestas a las preguntas y objeciones que los visitantes les hacen. Y empiezan a preguntar por la Biblia, en ocasiones a comprarla, hojearla e incluso leerla.

Muchos católicos son catequistas. En varias parroquias han dado el paso a la catequesis familiar. Esos adultos que catequizaron a los padres de los niños que van a hacer la primera comunión son gente seria, a quienes les gusta prepararse bien.

Y cada vez se familiarizan más con la Biblia.

Javier Sarabia es un jesuita mexicano, hijo de campesinos, y muy preocupado por llevar la Biblia a la gente del pueblo. A un curso suyo en Puerto Rico asistieron personas de Venezuela que luego integraron el **Equipo bíblico de Petare**. He tenido la suerte de participar en varios cursos dados por ellos, y puedo dar testimonio de lo gráfico y dinámico de su pedagogía, y del bien que han hecho con sus cursillos en ambientes populares de diversas regiones del país.

También han motivado hacia un mayor conocimiento de la Biblia movimientos como el de renovación carismática católica, las comunidades eclesiales de base, los cursillos de cristiandad, el movimiento catecumenal.

En la primera evangelización, los nuevos cristianos iban descubriendo lo central de la Palabra de Dios a través del testimonio de sus evangelizadores. Una tercera característica de la Nueva Evangelización sería la posibilidad de un acercamiento personal y grupal a la Biblia.

## DESCUBRIENDO LA BIBLIA

El profeta **Ezequiel** vio una mano tendida hacia él con un libro enrollado. Lo desenrolló a su vista. Y le dijo: «Come este libro y anda a hablar a la gente» (Ez 2,9-3,1).

Y el autor del **Apocalipsis** repite esta visión: «La voz que me había hablado del cielo se dirigió a mí y me dijo: «Acércate al ángel que está de pie sobre el mar y sobre la tierra, toma el librito que tiene abierto en la mano y cómetelo; será amargo para tu estómago, aunque en tu boca sea dulce como la miel.» (Apc 10, 8-9).

Ojalá que una cuarta característica de la Nueva Evangelización pueda ser una **creciente lectura personal de la Biblia**. Todavía son bastantes los que se apuntan a cursillos y círculos bíblicos, pero que no han arrancado con una lectura personal de la Biblia. La comunidad cristiana crece extraordinariamente cuando aumenta el número de cristianos que no conocen la Biblia de oídas, sino porque han comenzado a leerla personalmente. No es que haya que dedicarle mucho tiempo. Basta muy poco, e incluso puede no ser todos los días. Pero la persona cambia cuando comienza la lectura personal de la Biblia, cuando ha hecho la experiencia de entrar a esa selva, a ese pueblo, a esa casa, a esa biblioteca, a esa gente. Podría ser la cuarta característica de la Nueva Evangelización.

No vamos a repetir aquí el **orden de lectura** que proponemos de los libros de la Biblia, empezando por el Evangelio según San Marcos. Se puede ver ese orden en la página 418 del número 499 de la Revista SIC.

## EFFECTOS DE LA BIBLIA EN LA NUEVA EVANGELIZACION

**A nivel personal**, la gente dice que la lectura de la Biblia les ha ayudado en su hogar, en la catequesis, como alimento de su fe, esperanza y amor, como fuente de oración, va pasando de costumbre a necesidad, para entender la vida de los demás, como exigencia de cambio y conversión, para descubrir que Dios no está arriba, sino al lado, más cerca, dentro, para luchar por los derechos humanos, para reclamar en discusiones teológicas, para poder enseñar a otras personas.

**A nivel comunitario** las personas se van conociendo, hablando, ayudando, son comunicativos, se convocan en circunstancias difíciles, forman una familia, logran que haya catequesis, que los niños hagan la Primera Comunión, que haya organización participativa, mayor luz para la reflexión, grandes cambios en las familias, sensibilidad a los vecinos y necesitados, visitas a los enfermos y a los presos en las cárceles, mayor conocimiento de Jesucristo, celebraciones de los domingos cuando el padre no está presente, ayuda para enlazar la fe y la vida, crear espacios donde surja la sabiduría de la gente que no ha estudiado, sacar tiempo que nunca se tenía, crear una unidad de consumo, formar una hermandad con grupos cristianos de otros barrios, visitarlos, estimularse mutuamente, crecer como comunidades que encuentran una nueva manera de vivir su fe y de explicitarla.

«La Palabra de Dios es iluminación que nos hace ver toda la realidad humana y divina. En la Escritura nuestro pueblo creyente, sobre todo el sencillo y doliente, ha encontrado vigor y aliento para su vida y para su fe, y motivos válidos para seguir esperando y construir un futuro mejor. La Palabra de Dios, leída y compartida con el pueblo es fuente de vida» y ayuda a las comunidades «a profundizar en la fe, a descubrir la presencia de Dios en la vida y la sienten directamente ligada con la transformación personal y social en vistas a la realización plena del Reino» (pgs. 110-111 de las síntesis de febrero del 92).

## EL IMPERATIVO DE LA PARTICIPACION

La síntesis de febrero del 92 dice: «La participación es la clave, ya que ella crea la comunidad: no es sólo para ella y por ella como ha de trabajarse sino con ella» (pg. 45). El mismo documento insiste también en la perspectiva del «ver desde los pobres» (pg. 37). Y en dialogar «con las víctimas de la modernidad».

En los grupos cristianos es muy raro que no esté presente la Biblia. Es muy frecuente que la tenga la gente misma, no el agente de pastoral, que la gente vaya haciendo sus comentarios, que alguno presida la celebración comunitaria en au-

sencia del sacerdote. Es una forma de ir viviendo el ser todos miembros de Cristo, haber recibido su Espíritu. La gente comienza a ser en la reunión ese sujeto de la evangelización. Sería una quinta característica fundamental de la Nueva Evangelización.

En la tercera parte de Opciones y líneas pastorales, la síntesis de febrero del 92 habla de promover entre indígenas y afroamericanos «servidores de las comunidades y formar agentes de evangelización desde sus culturas, donde ellos sean los sujetos principales, para crear la Iglesia particular autóctona» (pg. 132). Y más adelante dirá: «Hay que multiplicar con una formación adecuada y exigente los Ministros laicos de la Palabra (lectores), con una formación bíblica esmerada para que sean promotores de la pastoral bíblica y presidan las Celebraciones de la Palabra en las comunidades y barrios apartados» (pg. 138).

## INCULTURACION DEL EVANGELIO

«La Inculturación del Evangelio es el proceso por el cual el mensaje evangélico, sin perder su trascendencia, se inserta en una cultura y, gradualmente, va siendo vivido según las características propias de esa cultura y según ella se expresa. Se parece al misterio de la Encarnación de Jesús, asemejado a los hombres para salvarlos. En cambio, la transculturación del Evangelio se da cuando la evangelización se organiza desde fuera, por una cultura extraña al pueblo que la recibe, convirtiéndose en pieza funcional de esa cultura» (pgs. 172-173).

La lectura de la Biblia está ayudando a la gente a distinguir el mensaje fundamental de los añadidos culturales del momento, y eso le ayuda a traducir el mensaje de fe de la Biblia a la situación cultural en que le toca vivir. Sería una sexta característica.

Que María, «evangelizadora y pedagoga de los comprometidos, mujer libre y liberadora, Madre y maestra, nos oriente para que respondamos desde nuestra fe a los desafíos actuales» (pg. 169).

## CONCLUSION

1. La Nueva Evangelización tiene presente a la Biblia sabiendo que la Palabra de Dios está en ella y en la Vida. 2. La Biblia nos presenta a Jesús llevando la Buena Noticia con palabras y hechos entrelazados. 3. Una característica del catolicismo en la segunda mitad del siglo XX es el acercamiento a la Biblia. 4. Los católicos comienzan a leerla y experimentar sus efectos personales y comunitarios. 5. Esta va pasando de objeto a sujeto de la Evangelización. 6. De la Buena Noticia de un Evangelio inculturado, de la fe en Jesucristo vivida dentro de cada cultura.